
从“技术工人”到“现代班组长”到底有多远？ 

 
 

编者按：艺术设计系对内加大教学改革力度，对外谋求校企合作，培养企

业所需的“现代班组长”型人才。服装专业与海澜集团进行“订单式”人才培养，

成为无锡地区校企合作的一个典范，“工艺单”教学改革模式获得省教学成果二

等奖；室内设计、视觉传达艺术设计专业推行“教师工作室”制，真题真做，培

养师生的实战能力。建筑工程技术专业推行“基于工作岗位核心能力”的“项目

化”教学改革，为社会输送了一批专业基本功非常扎实的建筑工程技术人才。下

面的这几位毕业生只是艺术系培养的众多“现代班组长”的代表，但从他们身上

我们可以看出艺术系所推行的改革与合作的成效。 

 

 

 

 

个人简介：杜龙华 ，男，江苏盐城人，现任上海爵滕环保科技有限公司总

经理、上海环钻环境工程有限公司副总经理，2005 -2008 年就读于学院建筑工

程专业，在校期间曾任班级学习委员、学生会会员，毕业后获得二级建造师执业

资格证书。 

活在当下，成就未来 

 

毕业五年多了，从刚踏入社会的迷茫，到后来的信心十足，一直都有这样的

一个理念在激励着我，那就是“活在当下”。努力干好当下的每件事，时间会将

当下的力量累积在一起，让你收获出乎意料的惊喜。 

在母校学习的三年时间里，我的精力主要放在以下几个方面：专业知识和技



能的学习、课余活动的互动与交流、顶岗实践。我在顶岗实践的过程中，除了学

到了一定的社会经验和技能，还了解了不同企业的管理模式和企业所需求的人

才。现在想想，自己现在的一些管理理念也是当时积累下来的。 

2007 年底，经学校推荐，我到江阴市隆吉诚顶管有限公司做施工员。从施

工技术学起，再到后来的团队管理，工作慢慢被大家认可。后来受到家庭和外界

影响，我又重新规划了职业生涯，2009 年初到上海皆战达贸易有限公司工作，

主要从事环保设备的销售工作。2010 年初，我用专业服务赢得了客户的好评，

在征得上海皆战达公司总经理的同意后，我受邀到北京建工入职，从项目工程师

干起，到后来做项目经理独自负责千万以上的项目！在北京建工的这几年里，是

我人生成长最快的一段时期：在纠结于一件件事情上慢慢成熟了起来，在负责一

个个项目的过程中将学校所学的知识不断融入实际，在各方利益当中学会了怎么

与人相处，在企业文化的熏陶下知道了什么叫做社会责任感……。 

创业是我儿时就有的梦想。从踏入社会的第一天起，我就开始累积创业的条

件，从学习民营、外资和国企的管理，再到自身内功的修炼，累积人脉、资金等。

在条件趋于成熟时，我于 2013 年 6 月从北京建工辞职，到上海与人合伙创办了

“上海环钻环境工程有限公司”，设备从美国进口，主要从事场地调查与土壤修

复。目前产值已经超过 400 万元。鉴于目前环保材料的垄断价格高、利润大，我

又于近期独资创办了“上海爵滕环保科技有限公司”，主要从事环保材料、设备

的研发及销售。 

 

 

 

 

个人简介：纪建伟，男，2006 级影视多媒体技术专业第一届学生，2009 年

毕业后进入无锡相关影视制作公司工作，2011 年初和徐陆卫、顾荣军等三位同



学一同创办了无锡承品广告传媒有限公司，长期为无锡电视台及各企事业单位制

作节目及宣传片。 

 

迎接挑战，创造未来 

 

我 09 年毕业，12 年成立自己的公司——无锡承品广告传媒有限公司。目前，

公司有 10 人，拥有六套非编剪辑线及各类摄像器材，主要为无锡市电视台、无

锡市政府、无锡市经贸委、无锡市台湾办事处、无锡市农委、太湖科技园等政府

单位和各企业制作宣传片和资料片，2013 年营业额预计超 200 万元。 

记得刚毕业时我很迷茫，很留恋大学时期的美好时光，但是又必须面对现

实，考虑如何在社会上生存下去。那时，我在一家影视制作公司就职，薪水比较

低，但是能学到很多东西，于是我坚持干了一年多的时间，这为我今后的发展提

供了技术上的帮助。虽然公司后来给我加工资了，但是我们还是想自己干一番事

业。 

刚开始创业的时候，一系列问题摆在了面前。第一是资金问题。我联系了

大学同学徐陆卫和顾荣军，联合出资于 2011 年 1 月我们成立了公司。紧接着又

被第二个问题给难倒了，那就是客户的问题。起初，我们为无锡电视台做一些外

包，但是如何扩大规模却没有一点经验。我们就想，既然我们没有业务上的经验，

那就把片子做好。我们先后承接制作了《无锡十大产业招商片》、《无锡市对外宣

传片》、无锡电视台《发现》栏目（其中 2012 年制作的《唐调流韵》获得无锡市

人文纪录片一等奖）等一大批各类宣传片。今年承接了在无锡经济频道播出的日

播片《梦想舞台》节目的录制任务等。 

我能有今天的进步，和我大学时候的学习是分不开的，是专业老师带我们

进入了这个行业，让我们了解并掌握了这门专业技术，尤其是在周箭老师的原厂

影像工作室里，我的专业水平得到了很大的提高。周老师总是把社会上最新的一

些技术及时教给我们，让我们紧跟影视发展的步伐不掉队，然后经常让我们参与

到一些实际的短片拍摄中去。在这些短片的拍摄和制作中，我的眼界和动手能力

都得到了加强，课堂上学到的理论知识都运用到实际工作中去了。 

 

 

 



 

个人简介：于国良，男，江苏盐城人，平面设计专业 05 届毕业生，07 年创

办江阴市万顺广告设计室，09 年起涉足食品、餐饮业，现为多家奶茶店、酒店

老板。计划 2014 年建立自己的食品管理公司，创立自己的品牌并做大做强公司。 

 

心有多大，事业就有多大 

 

我从 07 年开始创业，创业至今我最大的感受就是做人要讲诚信，对朋友如

此，对客户也是如此。现在江阴市场上，做设计的公司很多，竞争很激烈，为什

么客户会找你来做单子？你能给客户带来什么？如果仅仅是专业的技能，那么可

以做到这一点的公司多的是。所以，除了能给客户带来专业的技能，你还要有足

够的诚信、耐心，给客户带去宾至如归的感觉，让他对你的服务放心，产生依赖

感，这样客户自然会源源不断。 

在创业之前，要先积业，要有足够的社会经验。经验从何而来？当然是先到

公司去给人家打工。幸运的是，我的第一家实习公司是江阴华帝百货公司，我不

仅工作获得了上司的肯定，还结交了很多生意伙伴，有的甚至成了好朋友。在华

帝我用了一年的时间被提拔为经理，当我决定要自己创业的时候，对于公司里经

理一职的空缺，我想起了很久没有联系的老同学，就向公司推荐了他，最终得到

了公司的许可，这样，公司、我个人、同学都得到了理想的安排。现在我有了自

己的公司，每天有做不完的工作，我对自己说：“有多大的能耐，就接多大的担

子，一定不要好高骛远。”老客户的好评给我带来了很多的新客户，生意太多，

忙不过来的时候，也会做一些取舍，尽量把接下的单子做得更好、更精。 

对于事业和家庭，我的态度是：家庭是自己下定决心要成功的原因，也是让

自己能安心的做事业的一个因素。后方有一个安稳的家，所做的一切就有了理由、



奔头。一切安稳了以后，我就想 40 岁的时候，能带着一家人到外面去旅游，开

开心心放松一下，将自己从工作的压力中解放出来。 

人生短暂，我们不妨把自己的人生简单规划一下，根据自己的实力，量力而

行，经常总结成功和失败的原因，这样路才会越走越宽广，事业才会越做越漂亮。 

 

 

 

 

个人简介：周红年，男，江苏宝应人，现任无锡南国之风装饰装潢有限公司

经理。2001 --2004 年就读于艺术系电脑艺术设计专业。在校期间曾在系学生会、

系刻字机房得到锻炼。毕业后继续参加南京艺术学院专升本的学习，取得了南京

艺术学院的本科文凭。 

 

课堂上求生存，课堂外求发展 

 

说实话，我在校期间学习成绩一般，但我坚信：课堂上求生存，课堂外求发

展。为了让自己的专业成绩能够超过其他同学，大二暑假我便开始寻找单位实习。

我认为课堂上大家学到的是一样的，课堂外谁学得多谁才会强大。寻找实习单位

不是件简单的事，第一天我跑了十几家装潢公司都没有着落，天黑了，又下起了

暴雨，自行车的车胎又爆了，那时的心情真是糟透了。可我相信：只要努力一定

会得到好的结果。后来经过老师推荐我去一家单位实习了两个月，学到了很多专

业知识。 

大三时，听同学说南国之风要招一个实习生，但要一个女生。我毫不犹豫地



说：我去。同学又强调了一遍：要女生！我还是说：我去。后来我就去应聘了，

结果留下来了，并且一直做到了现在。当时为什么一定要去南国之风呢？因为南

国之风每天晚上要工作到 10 点，这样每天晚上我就可以比别的同学多学四个小

时，一学期下来我差不多可以比其他同学多学习一个学期！目前，我事业发展平

稳，从来不愁会不会有客户。事实上，我手里积累了很多客户资源，都是我的老

客户介绍来的。我也已经在江阴成家，成为了江阴新市民，江阴成为了我的第二

故乡。 

一直记得这样一段文字：小树为什么能长大？一棵树苗从小树长成参天大

树，首先因为它是向下长，当根基扎实之后才往上长。所以，无论是学生时代的

我们，还是已经踏上社会的我们，都必须牢记：课堂上求生存，课堂外求发展。

只有将自己的专业基本功练扎实了，自己的学习韧劲、吃苦精神练就了，将来才

有可能长成参天大树！ 

 

 

 

 

个人简介：徐伟，女，连云港赣榆县人，现为常州市林克制衣有限公司设计

总监，年薪 10 万。2004 年入院学习服装工程与设计专业，2005-06 年在校期间

曾在江阴多家服装企业学习实践。2007 年 4 月份至今在常州工作。 

 

致青春 
 

转眼，参加工作已经 6年，也到了而立之年，事业，生活都已经稳定下来，

最近时常梦到大学的舍友，大学校园的生活仿佛又历历在目。 

三年的校园生活，收获的真的不仅仅是学业上的知识，更是做人做事的人生



道理。现在回想起来，真是由衷地感谢那段日子，感谢那段自己曾以为对我的人

生道路没有任何帮助的日子，曾以为那只是和千千万万个 80 后一样机械地走走

模式的日子。可是，经过几年的工作打拼，自己由原来的一颗小树苗茁壮成长起

来，才发现，原来，根基早在不知不觉中就已经打牢了。没有根基，何来大树？ 

在大学期间，我曾担任过系学习部干事、班级学习委员，曾多次被评为“优

秀干事”，多次获得奖学金，积极参加学校各项活动，而这些锻炼，在日后的工

作中发挥了重要作用。 

07 年 4 月 17 号，是我第一天上班的日子，记忆犹新。实习期 3个月，从裁

剪车间到生产车间到成品仓库，基本上公司的每个部门都呆了 2个星期。3个月

以后才回到开发部，担任设计助理，做一些和设计相关的工作。在这期间我各方

面的能力得到了公司领导的一致认可，并在年终获得“最佳新人奖”。经过 6 年

多的洗礼，自己逐渐成熟了起来。现在工作上，我主要负责每一季度的产品开发，

每年都会出国调研、考察。当然，产品开发并不是简单的一张设计稿那么简单，

在设计图稿之前要先做市场调研、分析考察，出产品规划方案，讨论研究明年的

流行趋势、流行面料以及流行色彩等，然后是根据制定方案来出相应的图稿款式，

一张图稿上面不仅仅是要把你想设计的款式表达出来，更要把每一个工艺细节、

规格尺寸、口袋长多少、宽多少、领子宽窄、行线间距等等每一个细节都要标注

清楚。所以说，设计师不仅仅是做设计。只有在懂得工艺和样板的基础上，我们

才可能会有成熟完善的设计。因此，大家在学校里面对工艺和打版这一块，还是

要好好学习的，不管将来你在什么岗位，只要是服装这个行业，工艺都是基础。 

青春真的很短暂，转眼即逝，好好抓住现在，打牢根基，以最好的状态来准

备自己的蜕变、成长！ 

 

 

 

 

 

 

 


